INTRODUCCIÓN

Hasta donde tengo conocimiento, el programa de una *crítica de la razón latinoamericana* se formuló por primera vez en Colombia, a raíz de las polémicas generadas en el interior del "Grupo de Bogotá", nombre con que era conocido el grupo de profesores de la Universidad Santo Tomás que desde mediados de los setenta se habían alineado con la filosofía de la liberación¹. Buscando superar los reduccionismos en los que, a su juicio, había caído esta corriente filosófica, Daniel Herrera Restrepo formuló el programa en los siguientes términos:

"Por nuestra parte, convencidos como estamos de que el ser del latinoamericano, a diferencia del ser del europeo, no ha llegado a ser tan impregnado por el logos de los griegos, cosa que nos permite tener una experiencia del mundo quizás más rica que la del europeo, hemos insistido en la necesidad de algo así como una crítica de la razón latinoamericana, una crítica que, al ampliar el concepto de razón, dé cuenta del mútico mundo de Macondo, del fatalis-

^{1.} A este grupo pertenecieron, entre otros: German Marquinez Argote, Jaime Rubio Angulo, Joaquín Zabalza Iriante, Eudoro Rodríguez, Luis Jose Gonzáles, Teresa Houghton, Juan José Sanz Adrados, Saúl Barato, Angel Maria Sopo y Roberto Salazar Ramos, Sobre la recepción del pensamiento de la liberación en este grupo de profesores, véase G. Marquinez Argote, "El proyecto de la tritosofia latinoamericama de la Universidad Santo Tomás de Bogota", en G. Marquinez / J. Zabalza reds.). La filosofia en America Latina, Historia de las Metas, Santaté de Bogota, Editorial El Bulto, 1993, pp. 363–378; E. Demenchonok, Filosofia Latinoamericana, Problemas y tendencias, Santafé de Bogota, Editorial El Bulto, 1992, pp. 135-139, 225-233.

ta mundo de la vida profunda de Barba Jacob, del mundo experimentado y expresado estéticamente por Botero, del mundo subconciente que alimentó el idilio de Efrán y María, del intuitivo mundo narrado por Fernando Gonzáles. Insistimos, igualmente, en la necesidad de trabajar la lógica de esta razón, lógica que abarque las coherencias propias de cada una de las dimensiones que nos definen en nuestro ser. Insistimos, finalmente, en la necesidad de elaborar las categorías propias de esta razón, entendiendo por categorías aquellos principios que harían inteligibles nuestro ser y nuestro mundo y que, al mismo tiempo, expresarían los constitutivos últimos de dicho ser y de dicho mundo "2.

Al igual que Husserl - de cuyo pensamiento es un gran conocedor-, Herrera piensa que la filosofía debe negar la actitud ingenua, natural y objetivista en la cual el mundo es visto como un mundo de cosas, con el fin de pasar a una actitud reflexiva, crítica y responsable. La tarea de la filosofía es recuperar las estructuras fundamentales y operantes de la vida cotidiana, gracias a las cuales creamos ciencia, política, instituciones e historia. Esto significa, para la filosofía latinoamericana, llevar a la práctica el lema programático de Husserl: "ir a las cosas mismas" para conocer la racionalidad subyacente a las formas de vida que conforman el subcontinente. La crítica de la razón latinoamericana es entendida, entonces, como un programa orientado a des-cubrir la "teleología inmanente" de nuestro mundo circundante, y capaz de explicitar las "formas invariables" que dan sentido a los modos de ser que nos identifican como hombres latinos³. Según Herrera, asumir ese mundo y esas estructuras es el único

camino viable para adoptar una actitud responsable hacia nuestra historia, evitando así caer en el voluntarismo automatista de la filosofía de la liberación. Y el camino para llegar a esa meta cree verlo Herrera en las aperturas realizadas por el pensamiento posmoderno:

"La postmodernidad, en la medida en que quiere "pensar lo impensado", nos abre un horizonte de futuro insospechado de posibilidades, a nosotros hombres mestizos que, como tales, quizá tenemos una experiencia más rica del hombre y del mundo, ya que como hombres nuevos en un nuevo mundo, no nos sentimos reducidos a pura razón ni experimentamos el mundo como una simple res extensa. Creemos, por consiguiente, que tenemos un rico futuro filosófico".

El programa de Herrera fué saludado con entusiasmo por Roberto Salazar Ramos, otro de los antiguos miembros del "Grupo de Bogotá" Evaluando lo realizado por el grupo en diez años de actividad filosófica, Salazar Ramos critica el apego al "romanticismo maniqueo" en el que cae el pensamiento de Dussel, y piensa que es necesario trabajar en una completa re-categorización de la filosofía latinoamericana⁵. Para ello acepta tanto la meta -delinear la "lógica de nuestra razón"-- como el camino -la filosofía posmoderna- indicados por Herrera. Pero no pasaría mucho tiempo antes de que entendiera que el camino elegido se encontraba reñido con la meta. El estudio del pensamiento de Foucault le convenció finalmente de que esa meta debía ser abandonada, y de que la búsqueda de una racionalidad latinoamericana que fuese alternativa al logos de la modernidad occidental debía convertirse en una "arqueología del pensamiento latinoamericano"6. Tal es la reorientación que explora Salazar Ramos en su artículo Los grandes meta-relatos en la interpretación de la historia latinoamericana, y posterior-mente en su libro Posmodernidad y Verdad7. La idea de rescatar las estructuras profundas de una racionalidad

D. Herrera Restrepo, "El futuro de la filosofía en Colombia", en G. Marquinez / R. Salazar Ramos, (eds.), La filosofía en Colombia, Historia de las ideas, Bogotá, Editorial El Bulto, 1902, p. 457.

³ et D. Herrera Restrepo, "Nosotros y la lenomenología", en Antores Varios, Tendencius actuales de la tillosofia en Colombia. Bogotá, USTA, 1988, pp. 154-174. Como puede observarse, este programa es muy similar al emprendido por Dussel en base a la hermenentica de Paul Ricoeur. Al igual que Herrera, el pensador argentino se propone "elevar al concepto" las estructuras efico-miticas que subvacen a la experiencia cotidana del hombre latinoamericano, (cl. E. Dussel, Historia de la Iglesia en América Latina. Colonia y liberación (1492-1973). Barcelona, Editorial Nova Terra, 1974 (3), ed.), pp. 55-73). Sin embargo, Herrera crevo siempre que la filosofía de Dussel se encontraba atrapada en una concepción demastado "eristiana" de la existencia y representaba, por ello, un enfoque distorsionador de la realidad latinoamericana. Ademas, el filosofo colombiano se distancio de las tesis reduccionistas asunzadas por la teoria de la dependencia que, como se sabe, constituyemo la fuente de medias non socio-analitica sobre la que se construyo la filosofía de la liberación.

^{4.} D. Herrera Restrepo, El futuro de la filosofía en Colombia, p. 457.

R. Salazar Ramos, "Acerca de la filosofia latinoamericana en la última década en Colombia", en Iendencias actuales de la filosofia en Colombia, pp. 368-415.

cf. R. Salazar Ramos, "El ejercisio de la filosofía como Arqueología", en dissens 1 (1995), pp. 43-50.

⁷ Id. "Los grandes meta-relatos en la interpretación de la historia latinoamericana", en Reflexión Instôrica en América Latina, Santafe de Bogotá, USTA, 1993, pp. 63-93; id., Posmodernidad y Verdad, Algunos metarclatos en la constitución del suber. Santafé de Bogotá, USTA, 1994; vease también mi reseña "De la liberación a la pretensividad. Humberto Sandoval, Roberto Salazar Ramos y el periplo bacía una post-filosofía de la liberación en Colombia", en dissens 2 (1996), pp. 111-115.

auténticamente latinoamericana, tal como aparecía en el proyecto de Herrera, se transformó allí en una reflexión de caracter arqueológico. Se trataba ahora de mostrar cuáles son las prácticas discursivas y los dispositivos disciplinarios sobre los que se han construido una serie de discursos filosóficos sobre Latinoamérica y lo latinoamericano⁸. Es decir, en lugar de preguntarse por una teleología inherente al "ser latinoamericano". Salazar Ramos prefiere interrogarse por los órdenes del saber que hacen posible la formulación misma de esa pregunta y la articulación de los discursos filosóficos que procuran resolverla. La crítica de la razón latinoamericana deviene así en una crítica de los discursos que postulan una supuesta "razón latinoamericana".

En este libro he querido avanzar un paso más en la dirección señalada por Herrera y Salazar Ramos. Los capítulos que lo conforman no pretenden integrarse en una reflexión sistemática, ni conformar algún tipo de unidad teórica. Ellos son, ante, todo, desplazamientos que se articulan en el espacio donde emergen, convergen y divergen aquellas narrativas posmodernas y poscoloniales que en los últimos años han dado cuenta de la manera como se construyen socialmente los discursos sobre el "otro". El pensamiento de Foucault será, como en el caso de Salazar Ramos, un punto central de orientación, pero también la hermenéutica de la intelli-. gentzia urbana propuesta por Angel Rama, así como la recepción latinoamericana del debate posmoderno, especialmente en el área de las ciencias sociales (N. García Canclini, J. Martín-Barbero, J.J. Brunner). De igual modo se tendrán en cuenta los aportes de pensadores(as) como Edward Said, Homi Bhabha, Gayatri Spivak y Walter Mignolo, quienes han venido reflexionando sobre el problema epistemológico del "discurso colonial". Mi propósito es mostrar que los principales temas, registros y motivos esgrimidos por la filosofía en favor de una "exterioridad" latinoamericana con respecto de la modernidad occidental son, en realidad, discursos pertenecientes a un orden típicamente moderno del saber, en cuya articulación y difusión han jugado un papel fundamental los intelectuales. El proyecto de una crítica de la razón latinoamericana es proseguido, entonces, como un ejercisio deconstructivo de aquellas narrativas que, en base a la creación de identidades homogéneas, insisten en presentar a Latinoamérica como lo "otro absoluto" de la modernidad, e incluso como el continente llamado a mostrar un nuevo camino de liberación para toda la humanidad.

Los dos primeros capítulos atienden a la indicación de Herrera y Salazar Ramos, en el sentido de que la posmodernidad ofrece las herramientas necesarias para una ampliación del concepto de racionalidad. En el capítulo primero se busca eliminar una serie de malentendidos con respecto no sólo a la filosofía posmoderna europea, sino también a la filosofía de la liberación, presentada por algunos de sus cultivadores como una especie de "metafísica posmodernia". Partiendo del enfoque socio-análtico que entiende la posmodernidad como un "estado de la cultura", avanzaré luego hacia una interpretación de la posmodernidad a nivel ideológico, buscando encontrar allí los elementos para una reinterpretación filosófica de América Latina. En el capítulo dos examinaré la forma cómo las ciencias sociales latinoamericanas de final de siglo han asimilado el debate posmoderno y reflexionado en torno a la relación entre modernidad, racionalización e identidad cultural. Aquí me detendré en la narrativa weberiana de la racionalización, mostrando que sus diferentes interpretaciones pueden conducir a resultados opuestos, cuando se trata de entender el problema de la identidad latinoamericana.

Los capítulos tres y cuatro profundizan en esta problemática y realizan un análisis geneal'ogico de aquellos discursos que han señalado un cauce normativo a la historia y a la identidad cultural latinoamericanas. En el capítulo tres se establece una relación heurística entre el populismo socio-político del siglo XX y los discursos de identidad de la filosofía latinoamericana. La tesis central es que el populismo garantizó la producción y circulación de un saber sobre "lo propio", y construyó una serie de figuras que reaparecen una y otra vez en los discursos de identidad. El capítulo cuatro es una crítica a dos versiones diferentes de la "filosofía de la historia latinoamericana": una es la elaborada por el mexicano Leopoldo Zea en base al pensamiento de Hegel, y la otra por el argentino Arturo Roig en base al pensamiento de Kant. La crítica se centra en dos aspectos: primero, la utilización de un registro (la "filosofía de la histo-) perteneciente a lo que Foucault ha llamado la episteme moderna, en donde las diferencias aparecen subsumidas en un ámbito preexistente de subjetividad trascendental; y segundo, la poca atención que en estas filosofías se presta a la relación intrínseca entre los letrados y el poder.

El capítulo cinco discute con la lectura que realiza la puertoriqueña Iris M. Zavala de los modernismos finiseculares en Hispanoamérica. Aprovechando la distinción hecha por Lyotard entre la "estética de lo bello" y la "estética de lo sublime", argumentaré, como Zavala, en favor

^{8.} R. Salazar Ramos, "Los grandes metarelatos en la interpretación de la historia latinoamericana", p. 92.

del r odernismo como una reacción *moderna* frente al malestar causado en Linoamérica por la temprana industrialización capitalista, pero identific; é este proyecto con los anhelos y fantasías de poder de los intelectual. Este problema de la crítica moderna a la modernidad será retomado e el capítulo seis, donde considero la lectura poscolonial que realiza el ar, entino Walter D. Mignolo de la filosofía latinoamericana, y concretame te del pensamiento liberacionista de Leopoldo Zea, Enrique Dussel y Reiolfo Kusch. Aquí realizaré una distinción entre el *locus enuntiationis* – jel que habla Mignolo– y la *episteme* que hace posible la construcción je ese locus, para mostrar que la filosofía latinoamericana se articula ciert, mente como una contranarrativa moderna, pero jamás como una teoría y scolonial.

CAPÍTULO UNO LOS DESAFÍOS DE LA POSMODERNIDAD A LA FILOSOFÍA LATINOAMERICANA

En el año de 1979 Horacio Cerutti presenta en Caracas una ponencia en el IX Congreso Interamericano de Filosofía, que titula: "posibilidades y límites de una filosofía latinoamericana después de la filosofía de la liberación". En esta comunicación. Cerutti reconoce la intención de la "filosofía de la liberación" en asumir decididamente la realidad latinoamericana como problema filosofíco, retomando de esta manera la preocupación por el sentido y la necesidad de un pensamiento comprometido con la realidad de nuestros pueblos, tal como había sido ya esbozado desde el siglo XIX por Juan Bautista Alberdi y los próceres de la "emancipación mental". Reconoce también el gran esfuerzo de este movimiento por asumir filosóficamente los aportes de las otras dos corrientes intelectuales aparecidas en la primera y segunda mitad de la década de los 60 respectivamente: la teoría de la dependencia y la teología de la liberación. Pero a pesar de todos estos logros, el filósofo argentino piensa que ya para esa epoca (1979), los tres discursos liberacionistas se habían esterilizado en su productividad¹⁰. Entre las razones aducidas por Cerutti para esta

⁹ H. Cerutti Guldberg, "Posibilidades y limites de una filosofía latinoamericana después de la "filosofía de la liberación", en La filosofía en América, Trabajos presentados en el IX Congreso Internmericano de Filosofía, Caracas, Sociedad Venezolana de Filosofía, 1979, tomo I. pr. 189-192.

fomo I, pp. 189-192.
10. De hecho, la tesis de un "Adiós a la teoría de la dependencia" se presentó ya en 1974 con motivo del II Congreso Latinoamericano de Sociología, ef. J.L. De Imia, "Adiós a la teoría de la dependencia". Una perpectiva desde la Argentina", en: Estadios Internacionales 28 (1974), pp. 49-75. Entre las razones aducidas por José Lais De Imaz para esta despodicia se encientian la pretension elevada por la teoría de la dependencia de ofrecer una explicación orinitario de la subdesarrollo, sobrepasando de este modo las posibilidades de comprobación empirica, así come la tendencia a un "externalismo" que impediría asumir la propia to goossibilidad frente a los problemas de nuestras sociedades.

decadencia se encuentran la distorsión que tanto la filosofía como la teología realizaron de la teoría de la dependencia, separándola del núcleo de reflexión teórica que la sustenta y constituye, así como la caducidad de un cierto pensamiento "cristiano" que colocaba la fe como exigencia previa para filosofar liberadoramente.

Hoy día, quince años después de estas reflexiones, valdría la pena retomar las cuestiones planteadas por Cerutti y reformularlas de la siguiente manera: ¿qué tipo de transformaciones socio-estructurales han apresurado el envejecimiento de las categorías filosóficas, sociológicas y teológicas de los discursos liberacionistas?; ¿cuáles aportes nos es posible retomar de estos discursos para un diagnóstico contemporáneo de las sociedades latinoamericanas?; y, ¿qué clase de reajuste categoríal tenemos que realizar para consolidar un nuevo tipo de discurso crítico en América Latina?

Dudo mucho de que exista algún pensador o pensadora en Latinoamérica, que afiliado(a) todavía a la filosofía o a la teología de la liberación, deje de preguntarse por el inevitable reajuste ideológico que implica el derrumbe de los regímenes socialistas en Europa del Este. Pues, aún teniendo en cuenta las diferencias existentes al interior de ellos. casi todos los discursos liberacionistas estuvieron fuertemente influenciados por la retórica que animó la consolidación ideológica del socialismo. La liberación de los oprimidos, la tesis de que el imperialismo es el único culpable de la pobreza y miseria de las naciones latinoamericanas. la fe en las reservas morales y revolucionarias del pueblo, el establecimiento de una sociedad en donde no existieran antagonismos de clase, todos estos fueron motivos centrales de la reflexión filosófica y teológica en la América Latina de los años sesenta y setenta. Eran los días de la guerra fría y de la consecuente polarización ideológica en todo el continente; del temor ante la amenaza atómica que se cernía sobre toda la humanidad: de los procesos emancipatorios en Africa: del movimiento estudiantil y el auge de las guerrillas de liberación nacional; de la revolución cubana y el comportamiento valiente de Fidel en la Sierra Maestra y en Bahía de Cochinos: del sacrificio del Ché Guevara y Camilo Torres en Sudamérica: del apoteósico regreso de Juan Domingo Perón a la Argentina; del martirio de monseñor Romero y de muchos otros cristianos comprometidos en Centroamérica; del triunfo de la Unidad Popular en Chile y del movimiento sandinista en Nicaragua; de la resistencia popular a las brutales dictaduras que ensangrentaron al sur del continente. En no pocos sectores se respiraba un ambiente de esperanza en que ya pronto se lograría realizar la revolución verdadera y derrocar finalmente el poder de la burguesía capitalista, sacando de este modo a nuestros países de la pobreza y el subdesarrollo.

Pero los años ochenta transcurrieron sin que la anhelada revolución apareciera por ninguna parte. Y allí donde se insinuó de cerca su presencia, fué aplastada sin piedad por las fuerzas poderosas del orden establecido, que demostraron ser immunes a los "saltos cuantitativos" de orden estructural. Se incrementó, por el contrario, la pobreza, el endeudamiento externo y el crecimiento desordenado de las grandes ciudades, hasta el punto de que aquellos años pasaron a la historia con el nombre poco honroso de la "década perdida". Pero lo que se perdió en Latinoamérica no es mensurable solamente en términos cuantitativos (decrecimiento de la renta per cápita, del producto social bruto, de las exportaciones, etc.), sino que incluye también un desencanto ideológico que permea el tejido entero de nuestras sociedades

¿Cómo interpretar fenómenos tales como el fracaso del socialismo y el cambio de sensibilidad que se observa actualmente en casi todos los países de Occidente, incluyendo, por supuesto, a la América Latina? Creemos que un diálogo con los teóricos de la posmodernidad contribuira a darnos luces al respecto. Sin embargo, un diálogo semejante demanda, en primer lugar, confrontarnos con la gran avalancha de críticas a la posmodernidad, provenientes sobre todo de ciertos sectores filosóficos en América Latina que se resisten todavía a repensar su discurso según las nuevas exigencias de los tiempos. Nos ocuparemos, entonces, de examinar el contenido de estas críticas, para luego pasar a un diálogo con las nuevas tendencias de las ciencias sociales en América Latina respecto al cambio de sensibilidad ya mencionado. Finalmente examinaremos algunas de las propuestas teóricas posmodernas, enfatizando aquellos elementos que pueden servirnos para revitalizar un discurso crítico en América Latina

1. LA CRÍTICA DE LA FILOSOFÍA LATINOAMERICANA A LA POSMODERNIDAD

En opinión del mexicano Gabriel Vargas Lozano, el debate sobre la posmodernidad alude a los nuevos fenómenos que aparecen en la fase actual del desarrollo capitalista¹¹. Siguiendo los análisis del marxista nor-

²³ G. Vargas I. ozana, "Reflexiones críticas sobre modernidad y postmodernidad", en: id., ¿Que his, ex con he filosofia en America Latina?, México, UAMA'AT, 1991, pp. 73-83.

teamericano Frederic Jameson, Vargas Lozano afirma que la posmodernidad es la forma como se ha denominado a la lógica cultural del "capitalismo tardío". La emergencia de nuevos rasgos en las sociedades industrializadas tales como la popularización de la cultura de masas, el ritmo y complejidad en la automatización del trabajo y la creciente informatización de la vida cotidiana, hace que el sistema capitalista desarrolle una ideología que le sirva para compensar los desajustes entre las nuevas tendencias despersonalizadoras y las concepciones de la vida individual o colectiva. Para enfrentar estos desajustes, el sistema capitalista precisa deshacerse de su propio pasado, es decir, de los ideales emancipatorios propios de la modernidad, y anunciar el advenimiento de una época posmoderna, en donde la realidad se transforma en imágenes y el tiempo se convierte en la repetición de un eterno presente. Nos encontraríamos. según Vargas Lozano, frente a una legitimación ideológica del sistema, acorde con la orientación actual del capitalismo informatizado y consumista.

Adolfo Sánchez Vázquez adhiere también a Jameson y opina que la posmodernidad es una ideología propia de la "tercera fase de expansión del capitalismo" que se inicia después de terminada la segunda guerra mundial¹². A diferencia de las dos anteriores, esta tercera fase ya no conoce fronteras de ninguna clase. Ilegando a penetrar incluso en ámbitos como la naturaleza, el arte y el inconciente colectivo. Para lograr sus obietivos, el "capitalismo tardío" engendra una ideología capaz de inmovilizar por completo cualquier intento de cambiar la sociedad. En opinión de Sánchez Vázquez, el pensamiento posmoderno arroja por la borda la idea misma de "fundamento", con lo cual se arruina todo intento de legitimar un proyecto de transformación social. Al negar el potencial emancipatorio de la modernidad, la postmodernidad descalifica la acción política y desplaza la atención hacia el ámbito contemplativo de lo estético. Además. mediante el anuncio de la "muerte del sujeto" y del "fin de la historia". los filósofos posmodernos liberan al artista de la responsabilidad por la protesta que la estética moderna le había otorgado. Asímismo, la reivindicación de lo fragmentario y lo ecléctico elimina cualquier tipo de resistencia y sume al hombre en una espera resignada del fín.

El economista y filósofo Franz Hinkelammert vé en la posmodernidad un peligroso regreso a las fuentes del nazismo¹³. La influencia de Nietzsche en los filósofos posmodernos no es gratuita, pues de lo que se trata es de corroer los cimientos mismos de la racionalidad. Al igual que su maestro, los autores posmodernos identifican a Dios con el "gran relato" de la ética universal y anuncian a cuatro vientos su muerte. Y así como Nietzsche legitimaba el poder de los más fuertes al considerar que la ética universal es la ética de los pobres, los esclavos y los débiles, la posmodernidad se coloca del lado de los países ricos al socavar los fundamentos de una ética universalista de los derechos humanos basada en la razón. De esta manera, la posmodernidad se presenta como el mejor aliado de las tendencias neoliberales contemporáneas, que se orientan a la expulsión del universalismo ético del ámbito de la economía¹⁴.

Hinkelammert piensa también que el "anti-racionalismo" de la posmodernidad se coloca en la línea de una tradición anarquista que va desde los movimientos obreros del siglo XIX hasta las protestas estudiantiles de los años sesenta. Se trata de una protesta anti-sistema que tiende a chocar contra todo tipo de institucionalidad, y cuyo objetivo final es construir una sociedad ideal sin Estado. Sin embargo -advierte-, el anti-institucionalismo de los movimientos anarquistas les impide proponer algún tipo de proyecto político, lo cual les obliga siempre a buscar soluciones extremistas. Es el caso de los grupos terroristas y guerrilleros, que al no encontrar una vía para abolir al Estado desde la izquierda, se orientaron entonces en la dirección señalada por Bakunin: la destrucción como pasión creadora.

El neoliberalismo de hoy -continúa Hinkelammert- ofrece a todos los anarquistas una nueva perspectiva de abolición. No es extraño que un

A. Sánchez Vázquez, "Posmodernidad, posmodernismo y sociálismo", en: Casa de las Americas 175 (1989). La Habana, pp. 137-145.

F. Hinkelammert, "Frente a la cultura de la postmodernidad: proyecto político y utopia", en: id., El capitalismo al desnudo, Bogotá, Editorial El Büho, 1991, pp. 135-137.

<sup>id. El capitulismo al desnudo. Bogotá. Editorial El Búho. 1991. pp. 135-137.
14. Este lamentable error de apreciación parece haberse convertido en lugar común de muchos intelectuales latinoamericanos que creen ver aparecer el fantasiam del "neoliberalismo" por todos lados. El filosofo mexicano Mario Magallón escribe, por ejemplo: "El neoliberalismo y la posmodernidad son um anteva forma ideologica, económica, política, social y cultural que se caracteriza por el neoconservadurismo de las elites de poder, por medio de las cuales se busca la manera de plantear cualquier proyecto alternativo a la "libertad" del hombre". En terminos casi milicantistas agrega Magallón que la posmodernidal "constituye la hatalla finad por suprimir definitivamente el racionalismo... Se trata de suprimir todo: la dialectica, el Estado, los derechos humanos", el M. Magallón. Filosofía poditica de la educación en América Latina. México. UNAM, 1993, p. 138. Reflexiones semejantes pueden verse en el artículo de los cubanos Manuel Pi Esquijarosa y Gilberto Valdés Gutierre, "El pensamiento latinoamericano ante la "putrefacción" de la historia", en Casa de las Américas 196 (1994), pp. 99-111.</sup>

buen número de Hippies, maoistas y demás militantes de los antiguos movimientos de protesta hayan aterrizado en el neoliberalismo. De este encuentro nace el "anarco-capitalismo", la nueva religión del mercado fundada por Milton Friedman y entre cuyos predicadores se encuentran Nozick, Glucksman, Hayek, Fukujama, Vargas Llosa y Octavio Paz. Todos ellos persiguen el antiguo sueño de la abolición del Estado, esta vez sobre las bases realistas de un capitalismo radical y ya no sobre las bases románticas imaginadas por Bakunin. Pero el resultado final es el mismo: abolir el Estado mediante la totalización del mercado, sin importar el número de sacrificios humanos que ello pueda costar. La batalla posmoderna por erradicar la racionalidad es, a los ojos de Hinkelammert, un mecanismo para eliminar a los enemigos de la totalidad; ninguna utopía más, ninguna teoría capaz de pensar la realidad como un todo, ninguna ética universal¹⁵.

El filósofo cubano Pablo Guadarrama advierte, por su parte, acerca del grave peligro que representa la negación de dos conceptos básicos para América Latina: el progreso social y el sentido lineal de la historia 16. La crítica posmoderna al teleologismo persiste en desconocer un hecho innegable: jamás ha habido un proceso histórico que no se edifique sobre estadios inferiores o menos avanzados. Otra cosa es que unos pueblos "avancen" a ritmos más acelerados que otros, o que alcancen mayores o menores niveles de vida en el órden económico o cultural. Pero lo cierto, afirma Guadarrama, es que existen "momentos ascencionales de humanización de la humanidad" 17. Y América Latina no constituye la excepción, sino la confirmación de esta regla. En algunas áreas del continente se observa una persistecia de formas precapitalistas de producción, mientras que en otras hay procesos bastante avanzados de industrialización. La existencia de diversos "grados de desarrollo" en la estructura social de los países latinoamericanos resulta: entonces, innegable.

Justamente por esta razón, Guadarrama piensa que no puede hablarse de una "entrada" de América Latina a la posmodernidad. Mientras Latinoamérica no termine de arreglar sus cuentas con la modernidad, esto es, mientras no se haya realizado una experiencia plena de este proceso histórico, resulta inoficioso e inútil pensar en una vivencia posmoderna.

"El criterio habermasiano de que la modernidad es un proyecto incompleto escribe Guadarrama - ha encontrado justificados simpatizantes en el ambito latinoamericano, donde se hace mucho más evidente la fragilidad de la mayor parte de los paradigmas de igualdad, libetad, fraternidad, secularización, humanismo, ilustración, etc., que tanto inspiraron a nuestros pensadores y próceres de siglos anteriores. Se ha hecho común la idea de que no hemos terminado de ser modernos y ya se nos exige que seamos posmodernos." ¹⁸.

Una de las críticas más interesantes es la del filósofo argentino Arturo Andrés Roig, para quien la posmodernidad, además de ser un discurso alienado de nuestra realidad social, es también alienante, pues invalida los mas excelentes logros del pensamiento y la filosofía latinoamericana. Proclamar el agotamiento de la modernidad implicaría sacrificar una poderosa herramienta de lucha, de la cual han echado mano todas las tendencias liberadoras en América Latina: el relato crítico. Roig afirma que la modernidad no fué solamente violencia e irracionalidad, sino también apertura a la función crítica del pensamiento. La llamada "filosofía de la sospecha" (Nietzsche, Marx, Freud) nos enseña que "detrás" de la lectura immediata de un texto se encuentra escondido otro nivel de sentido, cuya lectura deberá ser mediatizada por la crítica. Y es justamente esta idea del "desenmascaramiento" la que ha dado sentido a la filosofía latinoamericana, interesada en mostrar los mecanismos ideológicos del "discurso oprexor". Renunciar a la sospecha, como pretenden los posmodernos, equivale renunciar a la denuncia y, con ello, caer en la trampa de un "discurso justificador" proveniente de los grandes centros del poder mundial 19.

Roig señala que este "discurso justificador", interesado en hacernos creer que hemos quedado en una especie de "orfandad epistemológica", nos dice que todas las utopías han quedado definitivamente desacreditadas y que la historia ha llegado a su culminación. Pero la filosofía latinoamericana se ha caracterizado, en su opinión, por ser un tipo de pensamiento "matinal", cuyo símbolo no es el búbo hegeliano sino la calandría argentína. Es decir que se trata de un discurso que no mira hacia atrás justificando el pasado, como en el caso de Hegel, sino que mira siempre hacia adelante, firmemente asentado en la función utópica del pensamien-

^{15.} Ibid., pp.130-135.

P. Guadarrama González, "La malograda modernidad latinoamericana", en id., Postmo dernismo y crisis del marxismo, México, U'AEM, 1994, pp. 47-54.

^{17.} Ibid., p. 47.

¹⁸ Ibid., 52

^[69] V.V. Roig, "¿Qué hacer con los relatos, la mañana, la sospecha y la historia? Respuestas a los post modernos", en: id., Rostro y tilosofia de América Latina, Mendoza, EDIUNC, 1993, pp. 138-122.

to. Por ello mismo, renunciar a este "discurso de futuro" sería negar la esperanza por una vida mejor, que es el anhelo de los sectores oprimidos en América Latina. Caer en el nihilismo posmoderno equivale a renunciar a la política en favor de un "dejar hacer" en lo económico, incorporando una voluntad débil y autosatisfecha mediante las caseteras y los estéreos²⁰.

2. LA POSMODERNIDAD COMO "ESTADO DE LA CULTURA" EN AMÉRICA LATINA

Quizá la mejor forma de comenzar a responder estas críticas sea mostrando que lo que se ha dado en llamar "posmodernidad" no es un fenómeno puramente ideológico, es decir, que no se trata de un juego conceptual elaborado por intelectuales deprimidos y nihilistas del "primer mundo", sino, ante todo, de un cambio de sensibilidad al nivel del mundo de la vida que se produce no sólo en las regiones "centrales" de Occidente, sino también en las periféricas durante las últimas décadas del siglo XX. Las elaboraciones puramente conceptuales a nivel de la sociogía, la arquitectura, la filosofía y la teoría literaria serian, entonces, momentos "reflexivos" que se asientan sobre este cambio de sensibilidad. Me propongo mostrar, entonces, que la posmodernidad no es una simple "trampa" en la que caen ciertos intelectuales que se empeñan en mirar nuestra realidad con los modelos ideológicos de una realidad ajena, sino que es un estado generalizado de la cultura presente también en América Latina²¹.

Para llevar adelante este propósito me apoyaré en algunos de los más recientes estudios realizados por diferentes ensayistas y científicos sociales latinoamericanos, entre cuyos nombres podría mencionar a José Joaquín Brunner, Néstor García Canclini, Jesús Martín-Barbero, Roberto Follari, Norbert Lechner, Nelly Richard, Beatriz Sarlo y Daniel García Delgado, entre otros muchos. Estos nuevos enfoques superan lo que

20. Ibid., pp. 126-129.

podríamos llamar el "síndrome de las venas abiertas", en tanto que el acento ya no se coloca en investigar las causas estructurales del subdesarrollo a nivel de las relaciones económicas internacionales, es decir privilegiando los factores exógenos, sino que la atención se dirige hacia la forma como los procesos de modernización han sido asimilados y transformados en los "patios interiores" de la cultura²².

Quisiera comenzar respondiendo a la pregunta por la necesidad y/o la pertinencia de una discusión sobre la posmodernidad en América Latina. Casi todos los autores discutidos anteriormente coinciden en señafar que un debate latinoamericano sobre la posmodernidad, u obedece a un interés extranjerizante por parte de élites alienadas que buscan estar "a la moda" de la discusión internacional, o es la expresión ideológica del "capitalismo tardío" en su actual fase de expansión planetaria. En los dos casos, la crítica se basa en una misma presuposición: el desnivel económico-social entre las sociedades donde reina el hiperconsumo de bienes, y las sociedades latinoamericanas, marcadas por la pobreza, el analfabetismo y la violencia, haría imposible o sospechosa una transferencia de los contenidos teórico-críticos de la discusión²³. La filósofa chilena Nelly Richard ha señalado, sin embargo, que este argumento se mantiene dentro de un esquema ilustrado que subordina los procesos culturales a los desarrollos económico-sociales. Si partimos, en cambio, de un esquema de análisis en el que los ámbitos de la cultura y la sociedad se relacionan asimétricamente, en una dialéctica no resuelta de contradicción y desfase. tendremos entonces que el cumplimiento estructural de las sociedades primermundistas no tendría que reproducirse en América Latina para que en ella aparezcan los registros culturales de la posmodernidad. Estos habrían

^{21.} Cuando hablo de la posmodernidad como "estado de la cultura" me refiero a la manera no ilustrada como viene siendo experimentada la modernidad en América Latina a partir de los años sesenta.

²² Para un estudio sobre el desarrollo de los estudios culturales en América Latina, ef. C. Rincón, "Die neue Kulturtheorien: Vor Geschichten und Bestandsaufnahme", en: B. Scharlau (ed.), Lote inamerika denken. Kulturtheoretische Grenzgänge zwischen Moderne und Postmoderne, Lubingen, Gunter Narr Verlag, 1994, pp. 1-35. Véase también W. Rowe V. Schelling, Momory and Modernity. Popular culture in Latin America, London, Verso, 1991.

¹³ Lo borica puertoriqueña Iris M. Zavala sintetiza muy bien este argumento, al asociar directamente la positione de la mindo hiperteenologizado y consumista de las "sociedades pest industriades", recurriendo al analissi de Danie Bell. A partir de estas premisas, la constitución logica es que el concepto de posmodernidad no es transferible al contexto cultural latinoamericano, en donde el capitalismo se encuentra todavía en una "etapa inferior de desariedilo". Para Zavala, como para Habermas, la modernidad sique sendo un proyecto "inacabado" en Marcia Latina, ef. L.M. Zavala, "On the (Mis-uses of the Post modern: Hispanie Mosferns Revisited", en L.D. Heart H. Bertend (eds.), Postmodern Fiction in Europe and "on Americas, Amsterdam, Rodopi, 1899, pp. 83-133.

entrado en la escena latinoamericana por razones y circunstancias muy diferentes a las observadas en los países del "centro", pues se remiten a una experiencia periférica de la modernidad²⁴. Por ello, tomar el modelo de desarrollo económico-social del primer mundo como garante referencial a partir del cual tendría o no sentido una discusión sobre la posmodernidad en América Latina, significa continuar atrapados en el eurocentrismo conceptual del cual pretenden librarse muchos de los autores arriba mencionados. Pues de lo que se trata no es de imitar o transcribir un debate sobre la crisis de la modernidad en las sociedades europeas, sino de reflexionar sobre la manera como América Latina se ha apropiado de esa modernidad (y de esa crisis), viviéndolas de una manera diferente2

Nelly Richard resalta dos factores que, a su juicio, explicarían la reticencia de una parte de la intelectualidad latinoamericana al debate posmoderno. El primero es el trauma de la marca colonizadora, que hace que muchos intelectuales miren con desconfianza todo lo que viene de "afuera", estableciendo una línea divisoria entre lo importado y lo "propio", entre lo extranjero y lo nacional. El segundo factor tiene que ver con la crítica implícita del discurso posmoderno a los ideales heróicos de aquella generación que proclamó su fe latinoamericanista en la revolución y en el "hombre nuevo"²⁶. No es extraño, entonces, que en lugar de sacar provecho de la crítica posmoderna al sistema dominante de la modernidad centrada, reintencionalizando su significado desde una perspectiva latinoamericana, buena parte de nuestros intelectuales hayan optado por mirar esta crítica como una nueva "ideología imperialista". Por fortuna, no son pocos los autores que han argumentado a favor de un interés latinoamericano en el debate posmoderno, a sabiendas de que allí se están tratando problemas de gran interés para un diagnóstico de la ambigüedad con que América Latina vivió siempre la modernidad.

Examinemos primero el diagnóstico del politólogo argentino Daniel Garcia Delgado, para quien América Latina experimenta un tránsito de la "cultura holista" –vigente entre los años 40 y los 80- hacia la "cultura acoindividualista" de los años 90²⁷. La *cultura* holista era aquella que definia "identidades amplias" basadas en la pertenencia a colectivos y solicaridades de "clase", en el seno de una comunidad política en donde se destacaba la función integradora de la nación, el papel revolucionario de la cultura popular y la clase trabajadora, así como el papel de la justicia redistributiva asegurada por el Estado. La cultura neoindividualista, por el contrario, se caracteriza por una tendencia global a la formación de "identidades restringidas", en donde se valora lo micro-grupal y lo privado. La identificación con lo "nacional", que antes actuaba como elemento integrador y de reconocimiento, se disuelve frente al impulso de una cultura transnacional jalonada por los medios de comunicación. Esta pérdida de las certezas tradicionales obliga al individuo a replegarse en lo pequeño, en el ámbito donde puede controlar la formación de su propia identi-

García Delgado nos dice que esta pérdida de las certezas tradicionales no se produce solamente debido a la quiebra del Estado nacional frente al "imperialismo económico" de los poderes transnacionales, sino que obedece, entre otras cosas, a la disolución de los antagonismos ideológicos vigentes durante todo el siglo XIX y parte del XX a raíz de las guerras civiles, y que fueron reforzados posteriormente con la guerra fría. Si los anteriores procesos de integración posicionaban a los individuos y colectivos frente a "enemigos" tales como los conservadores, los liberales, la oligarquía, el imperialismo o el comunismo, que aglutinaban y daban sentido a la política de masas, esta modalidad pierde fuerza en la medida en que, desaparecidos los bloques ideológicos, la lógica del poder se vuelve cada vez más compleja y difusa. Las "ideologías pesadas" dejan ya de funcionar como elementos de integración, abriendo paso a una cultura escéptica frente a los "grandes relatos". La integración social se desplaza al ambito de las "ideologías livianas", que ofrecen al individuo la oportu-nidad de ejercer protagonismo sobre su propia vida. El culto del cuerpo mediante la práctica del deporte, el disfrute intenso de momentos y sensaciones a través de la música "Rock" o del consumo de drogas, la cultura

N. Richard, "Latinoamérica y la postmodernidad", en H. Herlinghaus / M. Walter (eds.). Postmodernidad en la periferia. Lanjoques latinoamericanos de la nueva teoria cultural. Berlin, Langer Verlag, 1994, pp. 210-222.

Berlin, Langer Verlag, 1994, pp. 210-222.

25. Como bien lo muestra el teorico colombiano Carlos Rincón, esta diferencia radica en que la modernidad se la vivido en Latinoamérica como una interacción similianea de lo no similianea de la nestidad de la experiencia gradual de un desarrollo econômico-social, ef. C. Rincón, La no similianea del los similianea. Posmodernidad, elibadicación y culturas en America Latina. Bogotá, EUN, 1995, Para un comentario a libro de Rincón, viese E. von der Walde. "La alegira de leer: Ficciones latinoamericanas y el debate posmoderno", en dissens 2 (1995), pp. 103-110.

^{26,} N. Richard, op.cit., p. 212.

D. Garcia Delgado, "Modernidad y posmodernidad en América Latina, Una perspectiva desde la efencia política", en D.J. Michelini/J. San Martin/F. Lagrave (eds.), Modernidad y promo-lie (ind., a), America Latina, Rio Cuarto, ICALA, 1991, pp. 43-61.

ecológica, la religiosidad privada de las sectas evangélicas, serían algunas de estas micro-prácticas.

Buscando las causas de este cambio de sensibilidad en América Latina, el sociólogo argentino Roberto Follari señala dos factores principales: en primer lugar, la brutalidad inusitada con que las dictaduras en el cono sur eliminaron las organizaciones políticas o las debilitaron, sembrando una huella inevitable de temor²⁸. Esto ha hecho que se propague una fuerte descreencia en las posibilidades de un cambio estructural de la sociedad, pues de antemano se conoce el altísimo coste social que implicaría la intentona. El "ablandamiento" de las opiniones políticas resulta inevitable desde esta perspectiva, lo mismo que la adherencia a cualquier proyecto de "liberación integral". El segundo factor mencionado por Follari es la falta de alternativas sociales²⁹. La miseria de amplias capas de la población, la creciente restricción de los ingresos en los sectores medios, la corrupción de la clase política, todos estos factores desembo-can en una *cultura de la inmediatez*, en donde lo importante es aprender a sobrevivir hoy, que mañana ya veremos lo que ocurre. Amplios sectores de la población se han visto obligados en los últimos años a sobrevivir mediante la economía informal, quedando de este modo sin protección ni representación social, librados enteramente a su suerte. El presente se convierte así en el horizonte único de significación, por falta de un provecto futuro.

En estas condiciones no resulta extraño que se haya propagado en América Latina una sensibilidad pesimista que, a diferencia de lo que piensan algunos, no nos viene desde "afuera", a la manera de un producto importado por las élites intelectuales, sino que surge desde adentro como resultado de una larga decantación histórica: la experiencia de haber convivido durante 500 años con el retraso socio-económico, con el autoritarismo y con la desigualdad en todos los niveles de la vida cotidiana, sin que ningún proyecto político haya sido hasta el momento capaz de evitarlo. Las promesas de reforma económica y de justicia social, que desde los días de la independencia han enarbolado todos los partidos políticos, han fracasado rotundamente en América Latina: y este fracaso hace parte ya de la memoria colectiva, de tal manera que a la gran mayoría de la población le es indiferente cualquier oferta política de hacer realidad el orden prometido. Vivimos, entonces, una creciente pérdida de confianza en las

instituciones políticas y en la efectividad de la participación en el espacio *público*, lo cual, como dijimos, conduce a la búsqueda de la realización personal en el ámbito de lo *privado*.

Un ejemplo de este desencanto es la fuerte oposición al mesianismo de los movimientos revolucionarios en las décadas anteriores. Si la izquierda revolucionaria se orientaba a identificar la utopía de la igualdad con el futuro posible, la tendencia en este momento, como bien lo muestra el sociólogo chileno Norbert Lechner, es "descargar" la política de todo elemento redencionista, despojándola de cualquier motivación ético-religiosa ³⁰. Es decir, frente a una visión heróica de la política y un enfoque mesianico del futuro, se replantea ahora la política como "arte de lo posible". El resultado es, entonces, un desencanto político, en el sentido de que se reacciona contra una serie de ilusiones creadas por la llamada "inflación ideológica" de los años sesenta. Lo importante ahora no es "romper con el sistema" sino reformarlo desde adentro, y ello mediante el reestablecimiento de la política como espacio de negociación.

Esta des-heroización implica también que la política ya no se entiende más como una actividad orientada por ideales racionales, sino que se ha convertido en un espectáculo montado por los mass media. El factor decisivo para que un candidato o un partido accedan al poder ya no es la racionalidad de sus ideales políticos, sino la habilidad para crear una realidad ficticia, haciéndola pasar por verdadera. El estilo, la gesticulación, el tono de la voz, en una palabra: el "carisma" de un candidato presidencial, es "producido" según criterios estético-publicitarios, de tal manera que pueda ser "vendido" con éxito en el mercado de imágenes. La argentina Beatriz Sarlo menciona el caso de las elecciones presidenciales en el Perú, en donde tanto Fujimori como Vargas Llosa se presentaron ante el público utilizando imágenes cuidadosamente diseñadas ³¹. Fujimori aparece vestido de karateca, con un kimono blanco ajustado a la cintura, en el acto de partir un ladrillo con el canto de su mano derecha. Vargas Llosa aparece visitando una villa miseria, saludando conmovido a personas aindiadas y mal vestidas. En ambos casos se produce una sustitición del discurso político por una escenografía construida para la contemplación de los mass-

R. Follari, Modernidad y posmodernidad: una óptica desde América Latina. Buenos Aires Rei, 1991, p. 146.

^{29.} Ibid., p. 145.

³⁰ N. I echner. "La democratización en el contexto de una cultura posmoderna", en: id., Los jestios interiores de la democracia, Santiago, E.C.E., 1990, pp. 103-118.

S. B. Sarlo, "Basuras culturales, simulaciros políticos", en: H. Herlinghaus / M. Walter (eds.), Postmodernidad en la periferia, pp. 223-232, Véase también B. Sarlo, Escents de la vida postnoderna, Intelectuales, arte y videocultura en Argentina, Buenos Aires, Ariel, 1994, pp. 80-93.

media, en la que los candidatos buscan parecer lo que no son. Fujimori no quiere ser asociado con clase política peruana, y para no parecerse a un político se disfraza de karateca. Vargas Llosa, por su parte, quiere parecerse a un intelectual cuyos principios morales lo impulsan a identificarse con el sufrimiento de los más pobres. El manifiesto político queda integrado, de este modo, en una hiperrealidad simbólica en la que la imágen ya no hace referencia a realidad alguna, sino que es un producto comercializable de caracter autoreferencial. La política deviene en simulacro, en imágen de imágenes cuya única realidad es la de un mundo ocupado por la retórica de los medios electrónicos.

Esta influencia ejercida en el imaginario social latinoamericano por los medios de comunicación ha sido uno de los temas abordados con más frecuencia por las ciencias sociales en los últimos años. Ciertamente no se trata de un interés gratuito: si hasta los años cincuenta las identidades personales y colectivas en América Latina se formaban todavía según modelos tradicionales de socialización, con la popularización de los mass media esta situación ha cambiado radicalmente. La televisión, el cine, la radio y el video conllevan el descubrimiento de otras realidades sociales. de numerosos juegos de lenguaje y, con ello, la relativización de la propia cultura. El sociólogo chileno José Joaquín Brunner opina que los mass media han conformado en América Latina una hiperrealidad simbólica, en donde los significantes ya no remiten a significados sino a significantes desterritorializados³². Esto implica que la socialización del individuo se remite en gran parte a criterios y pautas transnacionales de comportamiento, todo ello a costa de un distanciamiento crítico frente a la propia tradición cultural. La cultura de masas promueve la disolución de certezas tradicionales que antes funcionaban como garantes de la integración social. conformando así una escena compleja en donde conviven lo nacional y lo transnacional

Profundizando sobre este fenómeno del desencanto de la tradición, Brunner señala una consecuencia de la modernización que no fue siquiera pensada por los teóricos de la dependencia: la escolarización masiva en América Latina. A partir de la modernización del sistema escolar, los sectores subalternos quedan sometidos a una nueva dinámica: son desarraigados del medio cultural tradicional y sometidos a una socialización intensi-

 J.J. Brunner, "Un espejo trizado", en: id., América Latina: Cultura y modernidad. Mexico. Estiocial Girialbo, 1992, pp. 15-72.

va y sistemática a través de la escuela. El ámbito primario de socialización se translada de la familia a la institución escolar, encargada ahora de introyectar una disciplina corporal y mental que capacite al individuo para asumir un papel específico en la sociedad. La escuela transmite una concepción moderna del mundo, cuya base descansa en las tradiciones humanistas de Occidente y en el modelo científico de concebir los procesos naturales. Todo esto implica, nos dice Brunner, que la distinción entre cultura "alta" y cultura "popular" tiende a desaparecer en Latinoamérica. La cultura popular, entendida como universo simbólico que transmite el acervo religioso, moral y cognitivo del pueblo, ya no puede resistir más el avance de la escolarización, de la industria cultural y de los medios de comunicación. Las formas de cultura popular que resistan lo harán cada vez más bajo la modalidad del "folclor", que ya no permanece impoluto sino que es modificado por el mercado internacional de imágenes y símbolos. A esto se suma el hecho de que la Hamada "educación formal" es considerada como una fuente de prestigio social, de tal manera que aprender la lengua y el saber oficial de la escuela incrementa la seguridad del mdígena y el campesino, aumentando sus horizontes de posibilidad³³

Llegados a este punto se hace preciso aclarar que diagnosticar un "desencanto" político y cultural en América Latina no significa estimular el abandono de la lucha política en aras de asumir formas de vida nihilistas, como pretenden los detractores de la posmodernidad. No olvidemos que no es el hartazgo del consumo ni la deshumanización resultante del desarrollo científico-técnico lo que entre nosotros ha desembocado en el escepticismo del que venimos hablando, sino el fracaso de todos los proyectos de transformación social afiliados a una concepción iluminista del mundo. No se trata, por ello, de un desencanto "ontológico", sino que está definido por relación a una cierta forma de entender la política y el ejercisto del poder. De ahí la conformación de nuevas formas organizadas de lucha que procuran redefinir su participación en el espacio público.

El sociólogo colombiano Orlando Fals Borda es uno de los teóricos latinoamericanos que mejor ha venido trabajando el tema de los Nuevos Movimientos Sociales (NMS)³⁴. Se trata de organizaciones ciudadanas en

^{13.} Ed.: "Cultura popular, industria cultural y modernidad", en op.eit., pp. 135-161,

³⁴ O. Lab Borda, "El mevo despertar de los Movamientos Sociados", en da, Ciencia propia y celonialismo intelectual. Los nuevos rumbos. Bogotá, Carlos Valencia Editores, 1987, pp. 133-152 (rececia edicion revisada; Para un estudio general sobre los XMS en Latinoamerica, esase V. Scherer-Warren / P.J. Krisskhe (eds.), Uran recolucia no catalhuno." Os novos tramacontos socialis na America do Sul, São Paulo, Editora Brasiliense, 1987.

busca de un poder alterno que les permita decidir autónomamente sobre formas de vida y de trabajo que respondan a sus necesidades más personales. En ellos, nos dice Fals Borda, se observa una desconfianza casi total en lo político-formal. Miran con recelo a las instituciones definidas según los modelos expuestos por los filósofos ilustrados del siglo XVIII: el Estado-nación, los partidos políticos, la democracia representativa, el sistema económico internacional, la legalidad del poder público, etc. Procuran, por ello, la construcción de un espacio público en donde se puedan ensayar formas autogestionarias de economía, expresiones de federalismo libertario y democracia directa, salida de la mujer a la escena pública. eliminación de la división sexual del trabajo y otras formas alternativas de participación política³⁵. Al orden del día se encuentra la tarea de sustituir las redes verticales del poder político -que se mueven jerárquicamente de arriba hacia abajo- por redes transversales orientadas según valores pluralistas y policlasistas. En una palabra, los NMS representan una descentralización del poder político, en el sentido de que las soluciones a problemas concretos no son dictadas desde algún tipo de instancia "central", sino que se apoyan en decisiones tomadas al interior de pequeñas agrupaciones ciudadanas.

Este rápido sondeo de las más recientes propuestas teóricas del subcontinente nos permite alcanzar por lo menos dos conclusiones: una, que
la postmodernidad es un "estado de ánimo" profundamente arraigado
entre nosotros, si bien por causas diferentes a la manera como este mismo
fenómeno se presenta en los países centro-occidentales. Esto bastaría ya
para hacernos cargo (al menos en parte) de la opinión simplista según la
cual. la postmodernidad sería una "ideología del capitalismo avanzado"
adoptada en América Latina por intelectuales alienados de su propia realidad cultural. Esto significa, en segundo lugar, que la posmodernidad no
viene de la mano con el neoliberalismo, pues una cosa es el desencanto
que se da en el nivel del mundo de la vida, y otra muy distinta es la tendencia homogenizadora de una racionalidad sistémica y tecnocrática,
como la que representada el neoliberalismo. La posmodernidad no puede

ser equiparada sin más con el despliegue de la "razón instrumental", como pretende Hinkelammert, ya que ella expresa precisamente una actiud de profunda desconfianza frente a los proyectos de modernización
burocrática. Como bien lo ha mostrado Martín Hopenhayn, el desencanto
posmoderno no es el correlativo ideológico de una ofensiva transnacional
neoliberal (bajo el lema del "anything goes"), sino la expresión de una
apertura cultural en donde los sujetos sociales constituyen identidades
que ya no son determinadas por la hipertrofia estatal y el gigantismo del
sector público³⁶.

3, AMÉRICA LATINA Y LOS "CLICHÉS" A LA POSMODERNIDAD

Habiendo visto que una discusión sobre la posmodernidad en América Latina no es solamente una moda intelectual sino que se funda en un particular "estado de la cultura", pasaré ahora a considerar con mayor profundidad algunas de las críticas esbozadas anteriormente, buscando responderlas a partir de un diálogo "desde adentro" con las propuestas posmodernas. Digo "desde adentro" porque estoy convencido de que la mayoría de estas críticas se basan en cuatro o cinco "clichés", mas no en una consideración seria y rigurosa de lo que intentan decirnos pensadores tan diferentes como Vattimo, Lyotard, Derrida, Rorty, Foucault, Baudrillard, Welsch, Bauman, Deleuze o Guattari. Desgraciadamente, suele suceder entre nosotros que las polémicas filosóficas sucitan mas bien adhesiones y rechazos personales que reflexiones profundas. Convencido, entonces, de la ligereza de tales aseveraciones, voy a realizar mi presentación basándome en cuatro de los rótulos más generalizados: 1) el "fín de la modernidad", 2) el "fín de la historia", 3) la "muerte del sujeto", y 4) el "final de las utopías".

1) Quizás el más difundido de los "clichés" sea el de presentar la postmodernidad como el "fín de la modernidad". Cierto que el prefijo "pos" sugiere una periodización en el tiempo y que el libro más conocido

^{35.} Sobre la desprivatización del sujeto femenino en Latinoamérica a través de los Nuevos Movamentos Sociales, véase; J. Franco, "Going Public: Reinhabiting the private", en G. Yudsce J. Franco / J. Florez, On Edge: The criss of contemporare Latin American culture, Minneapolis, University of Minessota Press, 1992, pp. 65-83. Véase también J.S. Jaquette (ed.): The Women's Movements in Latin America: Feminism and the Transition to Democrate), Boston, Univin Hyman, 1989.

^{6.} M. Hopenhayn, "Postmodernism und Neoliberalism in Latin America", en J. Beverly / J. Ossedo / M. Aronna (eds.), The Postmodernism Debate in Latin America, Durham / London, Duke University Press, 1995, pp. 93-109. Véase también M. Hopenhayn, Ni apocalipticos ni nicercidos, Aventuras de la modernidad en America Latina, Santiago, E.C.E., 1994.

de Vattimo lleva justamente este nombre: el fín de la modernidad. Pero nada más inexacto que entender este "fin" como el *cumplimiento de una epoca* y el comienzo de otra. La posmodernidad no es lo que viene después de la modernidad, sino que es la asunción de la conciencia de crisis que caracteriza a la modernidad misma. Arturo Roig lo ve muy claro esta vez al decir que "el posmodernismo sería el modo como en nuestros días la modernidad ejerce algo que siempre ejerció de sí misma: la crítica" y Leopoldo Zea describe maravillosamente la posmodernidad como la "modernidad de la modernidad" ³⁸. Se trata, entonces, de un *retorno reflexivo de la modernidad sobre sí misma* y no de su rebasamiento epocal. De ahí la falacia de creer que en América Latina el proyecto de la modernidad tendría primero que "cumplirse" - según la conocida formulación de Habermas -, para luego sí entrar a considerar el sentido de la posmodernidad entre nosotros (P. Guadarrama).

Ahora bien, es cierto que la modernidad, en tanto que edad histórica de transformaciones y quebrantamientos, es por ello consustancial con la crisis. Pero la crisis hacia la que apunta la reflexión posmoderna reviste una dimensión diferente y más profunda a las que pudieron originar, por ejemplo, la astronomía copernicana, el novum organum de Bacon o la crítica de Kant a la metafísica. La crisis de la que hablamos es la de una cierta autoimágen de la modernidad, a saber, la concepción ilustrada que suponía una especie de "armonía preestablecida" entre el desarrollo científico-técnico, ético-político y estético-expresivo de la sociedad. Esta concepción unitaria del progreso constituyó el fundamento ideológico sobre el que se definió la conciencia moderna desde el siglo XVII hasta nuestra época. Tal era la convicción de las burguesías liberales en Europa y América Latina durante el siglo XIX: el ideal de una síntesis entre la acumulación del capital, el avance tecnológico y las necesidades éticas y artísticas de la cultura. Se creía que detrás de todos estos procesos existía un "orden racional" capaz de garantizar la unidad indisoluble entre lo verdadero, lo bueno y lo bello³⁹.

Pues bien, ya desde finales del siglo XIX se empieza a tomar conciencia del caracter esencialmente antagónico y escindido de la modernidad Marx, Bergson, Dilthey, Husserl, Ortega y Gasset en Europa; Rodó, Martí, Vasconcelos en América Latina; todos ellos se dan cuenta de la crisis de la cultura moderna, pero aferrados todavía al ideal ilustrado, buscan por distintos caminos recuperar para siempre la unidad perdida. Habría que esperar hasta la experiencia de las dos guerras mundiales en Europa y el desenlace del conflicto ideológico resultante, para tomar conciencia de que cualquier intento de "reconciliar" la dinámica inherente a los diversos planos de la sociedad desemboca en terror militar, discriminación social de las minorías, tecnificación de la vida cotidiana, destrucción de la naturaleza e intolerancia política.

Los filósofos posmodernos nos enseñan que el ideal unitario de la modernidad no puede seguir funcionando como "metarelato" legitimador de la praxis política y que nos urge ensayar otro tipo de legitimación ideológica. Es, entonces, a la pérdida de credibilidad en este tipo de relatos a la que se refiere la expresión "el fín de la modernidad" y no a la cancelación de la modernidad como edad histórica. Lo que se busca no es despedir el proyecto moderno sino proseguirlo en base a otro tipo de legitimación narrativa proveniente también de la modernidad. La posmodernidad no implica un abandono de los ideales emancipatorios de la modernidad, como lo afirman Hinkelammert y Sánchez Vázquez, sino el rechazo del lenguaje totalizante y esencialista en que esos ideales habían sido articulados. Como bien lo dice Ernesto Laclau, lo que se discute no es la validez de los contenidos emancipatorios de la modernidad, sino de el status ontológico de sus discursos³⁰. De lo que se trataría, entonces, es de despojar al lenguaje ilustrado de su lastre fundamentalista, para reubicarlo en un nuevo contexto discursivo.

2) Una distinción similar a la anterior se hace necesaria cuando utilizamos la expresión "el fín de la historia", puesto que ella tiene poco que ver con la posmodemidad. Esta tesis del "fin de la historia" presenta dos variantes: una es el teorema de la "poshistoria", esbozado en los años cincuenta por el sociólogo alemán Arnold Gehlen como una crítica a la ineapacidad de innovación de las sociedades industriales avanzadas. Estas

A.A. Roig, "Posiciones de un filosofar. Dialogo con Raul Fornet-Betancourt", en Rostro y filosofta de América Latina, p. 212.

L. Zea, "Moderni/acion y Estado en Latinoamérica", en: D.J. Michelini/J. San Martin/F. Lagrave (eds.). Moderni/dad y postmoderni/dad en América Latina, pp. 63-72.
 Sobre este punto, véase E. Subirats, "Transformaciones de la cultura moderna", en J. Tono

Sobre este punto, vease E. Subirats, "Transformaciones de la cultura moderna", en J. Tone Martinez (ed.). La polemica de la posmodernidad, Madrid. Ediciones Libertarias, 1986, pp 103-118.

^[5] J. Jackan, "Politics and the Limits of Modernity", en A. Ross (ed.), Universal Abundon," the Positive on Postmodernism, Minneapolis, University of Minnesota Press, 1988, pp. 66-67, Sease Lumbon, E. Lackart C. Moutte, Hegemony and Socialist Strategy: Iowards Radical Democratic Politics, London, Verso, 1985.

De otro lado, la crítica posmoderna, al mostrar que las diferentes sociedades humanas funcionan no pueden ser pensadas como incrustadas en una corriente única de la historia, corta de raiz cualquier pretensión de elevar una historia particular -la europea- como paradigma de la "Historia universal". Este había sido el caso de los grandes relatos históricos de Hegel y Marx, que buscaban explicar el devenir humano en su totalidad, sin darse cuenta de que lo que ellos consideraban "universal" estaba en realidad determinado por circunstancias históricas particulares. Ciertamente la filosofía latinoamericana del siglo XX, tanto en su versión historicista como en su versión liberacionista, realizó una fuerte y merecida crítica al eurocentrismo de Marx y de Hegel. Pero cegados por un tercermundismo romántico -muy en boga por aquellos días-, algunos "filósofos de la liberación" optaron simplemente por invertir los papeles: en lugar de mirar todo el acontecer humano desde el punto de vista de los conquistadores, decidieron mirar las cosas desde lo que ellos llamaron "el reverso de la historia", esto es, desde el punto de vista de los conquistados y oprimidos.

Con todo esto queremos mostrar que tanto la teoría de la dependencia como la filosofía de la liberación permanecen atrapadas todavía en el pathos ilustrado que la posmodernidad busca dejar atrás, pues de lo que se trata justamente es de mirar el pasado sin la intención de buscar en él un punto arquimédico fijo, evitando de este modo la idealización de cualquer particularidad^{4,4}. Pero, ¿no significaría esto la negación de todo el trabajo historiográfico en el que se había empeñado la filosofía latinoamericana del siglo XX, tal como lo deja entrever Arturo Roig? De ninguna manera, pues, ya lo hemos dicho, la posmodernidad no conlleva la cancelación del pasado sino, todo lo contrario, el renacimiento de las "pequeñas historias". Y aquí radica justamente el desafío para las nuevas generaciones de filósofas y filósofos latinoamericanos que se dedican a la tarea de interpretar nuestra "historia de las ideas": buscar y desempolvar esas "pequeñas historias", pero sin procurar integrarlas en discursos omnicomprensivos: lo cual significa, evitar subsumirlas en categorías abstractas

tales como "pueblo", "nación", "dependencia económica", o leerlas en base a esquemas dualistas de interpretación (opresor / oprimido, centro / periferia, razón instrumental / razón popular), pues detris de esos esquemas y categorías se esconden luchas que deben ser entendidas en su particularidad. Es hora ya de que entendamos que las sociedades latinoamericanas no son un tejido homogéneo de sucesos que puedan observarse desde un sólo punto de vista, sino el collage de múltiples e irreductibles historias que se reflejan mutuamente.

3) Otro de los rótulos a la posmodernidad es el de la "muerte del sujeto", lo cual implicaría, según algunos, la neutralización de toda oposición reflexiva y crítica frente a la racionalidad instrumental dominante. De ahí que Habermas se refiera a los posmodernos como los "jóvenes conservadores", asociándolos a posiciones de la derecha política⁴⁵. Pero, ¿qué significa en realidad esto de la "muerte del sujeto"? ¿Se tratará quizas de una consecuencia lógica de la "muerte de Dios" anunciada por Nietzsche tal como lo supone Hinkelammert-, o acaso de una nueva estrategia ideológica de los centros de poder para "desarmar las conciençais", como lo sospecha Arturo Roig?

Cuando Foucault nos dice, por ejemplo, que el hombre es una invencion reciente que está a punto de borrarse "como un rostro de arena en los limites del mar", no se está refiriendo al sujeto como tal, sino a la visión ilustrada del hombre tal como había sido expresada por las ciencias naturales y las ciencias humanas desde el siglo XVIII⁴⁶. Foucault nos está habíando del sujeto monológico y todopoderoso, capaz de descifrar todos los misterios del universo con las solas fuerzas de la razón. Es el sujeto faustico concebido como un "Yo pienso", que se coloca a sí mismo en el centro de la historia y que puede transformar el mundo según su propia voluntad. Es el sujeto patriarcal que anima la conquista y subordinación de otros pueblos y culturas hajo el prurito de llevar los beneficios de la "civilización". Y es, en últimas, el sujeto autoritario que se encuentra en la base de una sociedad disciplinaria cuyo modelo de control es, según l'oucault, el Panóptico de Bentham.

Pero las nuevas orientaciones de las ciencias humanas han venido demostrando que este tipo de sujeto es un gigante con los pies de barro.

^{14.} Me distancio así de la lectura (propuesta sobre todo en los Estados Unidos) segun la cual, la filosofía y la teología de la iberçación serian una expresión genúmamente latinoamericana de la pomodorinda, el E. Mendeta, Modernir, Promodernira and Transmodernita. Hope in vanelo of Time (manuscrito); N. Larsen, "Posmodernismo e imperialismo, Teoria y política en America Latina", en Nuevo Texto Critico 6 (1990), pp. 77594/£L. Gomez-Martinez, "Posmodernidad, discurso antropico y ensayistica latinoamericana", en dissens 2 (1996), pp. 45/49.

^{25 3.} J. Habermas, "Die Moderne: ein unvollendetes Projekt", en id., Philosophisch-politische Vissat, e 1977/1990. Leipzig, Reclam, 1990, pp. 32-54.

F. M. Festeault, Las palabras y las cosas, Una arqueología de las cioncias humanas, Barcelona, Francta Agostini, 1985.

Freud enseña que el sujeto pensante no se ubica en el *centro* de la actividad humana, sino que la razón interactúa con fuerzas inconcientes que determinan en gran medida nuestro comportamiento. La linguística muestra que la distinción entre el objeto y el sujeto es un efecto contingente de la combinación entre determinados juegos de lenguaje. El mismo Foucault ha mostrado que la relación entre poder y verdad es mucho más compleja de lo que se creía, pues la ciencia misma se sustenta sobre relaciones de poder. La clínica, la psiquiatría y la pedagogía son sistemas disciplinarios que conforman un campo de saber, una técnica de investigación y recolección de datos sobre los que se "crea" el estatuto epistemológico del objeto. Y ni siquiera las ciencias naturales trabajan ya en base a una concepción especular de la verdad, sino sabiendo que nuestros edificios teóricos están sometidos al juego del azar y la casualidad.

¿Estaríamos entrando por esta vía al irracionalismo anarquista que tanto temen algunos intelectuales latinoamericanos? Creemos que no, porque la crítica posmoderna no busca aniquilar al sujeto sino descentralizarlo. Si el sujeto ilustrado -sea en la forma solipsista del cogito cartesiano. sea en la forma del "sujeto colectivo" marxista- se colocaba como centro del poder cognitivo, político y moral, de lo que se trata ahora es de abrir el campo a una pluralidad de sujetos que no reclaman centralidad alguna. sino participación en la vida pública de una sociedad cada vez más multipolar e interactiva, como es la que nos disponemos a vivir en el siglo XXI. Ni el Estado, la Iglesia, el mercado, los partidos políticos, el ejército, los intelectuales, el parlamento, los obreros y campesinos o ningún otro grupo en particular pueden seguir reclamando el derecho a la centralidad, sino que las relaciones de poder y el protagonismo de la vida pública deben extenderse a todos los sectores de la sociedad. En tiempos de la modernidad tardía el sujeto no desaparece sino, todo lo contrario, se multiplica; y tampoco desaparece la razón, sino que se abre el espacio para la coexistencia de diferentes tipos de racionalidad. La descentralización de la razón ilustrada no le deja el camino libre a la irracionalidad, sino que favorece una visión más amplia con respecto a la heterogeneidad sociocultural, político-ideológica y económico-productiva, así como una mayor indulgencia frente a las diferencias de todo tipo.

Ahora bien, es preciso reconocer que la filosofía latinoamericana –y en especial la filosofía de la liberación– inició una toma de distancia critica muy oportuna con respecto al sujeto ilustrado de la modernidad primera. Antes que lo hicieran Lyotard, Vattimo y Derrida en Europa, el argentino Enrique Dussel había sacado ya las consecuencias de la crítica de Heidegger a la metafísica occidental, señalando la relación intrínseca

entre el sujeto ilustrado de la modernidad y el poder colonialista europeo. Detrás del *ego cogito* cartesiano, con el que se inaugura la modernidad, se halla oculto un logocentrismo por el cual el sujeto ilustrado se diviniza, convirtiéndose en una especie de demiurgo capaz de constituir el mundo de los objetos. El *ego cogito* moderno deviene así en voluntad de poder: "Yo pienso" equivale a "Yo quiero" y a "Yo conquisto". Son estas las bases ideológicas sobre las que se asienta la expansión europea sobre el mundo, responsable directa de la miseria que soportan millones de personas en todo el planeta. Por eso, nos dice Dussel, se hace preciso avanzar hacia la constitución de un nuevo tipo de sociedad que no pase por los caminos de la subjetividad moderna. Será, por ello, una sociedad posmodema¹⁷, que tendrá como característica fundamental lo que Emmanuel Levinas ha llamado "el humanismo del Otro". Una sociedad en la que las diferencias no sean vistas ya más como parte de una totalidad, sino como valiosas por sí mismas ¹⁸.

Hasta este punto, la crítica de Dussel anticipa en casi todos sus motivos a la de los autores posmodernos europeos y norteamericanos. Inicialmente podría reprochársele el haber reducido la modernidad europea a una versión puramente "instrumental", sin reconocer en ella el despliegue de otros modelos alternativos de racionalidad y subjetividad. Pero el verdadero problema comienza cuando Dussel empieza a profundizar en el concepto levinasiano de la alteridad a partir de la teoria de la dependencia y la teología de la liberación. El otro de la "totalfidad" es el pobre, el oprimido, el que, por encontrarse en la "exterioridad" del Sistema, se convierte en la fuente única de renovación espiritual. Allí en la "exterioridad", en el ethos del pueblo oprimido, se viven otros valores muy diferentes a los prevalecientes en el "centro": amor, comunión, solidaridad, relación cara -a- cara, sentido de la justicia social. Con lo cual incurre Dussel en una segunda reducción: la de convertir a los pobres en una especie de sujeto trascendental, a partir de la cual la historia latinoamericana adquiri-ría "sentido". Aquí ya nos encontramos en las antípodas de la postmoder-

²⁷ Dussef describe su pensamiento como una "filosofía de la liberación, filosofía postmoderna, popular, feminista, de la juventud, de los oprimidos, de los condenados de la tierra, condenados del mundo y de la historia" (id., Filosofía de la liberación, Bogotá, Universidad Santo Tomás, 1980, p. 9). El filósofo hispano-colombiano Germán Marquinez también concibió su pensamiento liberacionista como una "metafísica postmoderna", ef. G. Marquinez, Metafísica desde Latinoamerica, Bogotá, USTA, 1977.

³⁸ Vease su interesante estudio: Para una de strucción de la historia de la citea. Mendoza. Universidad Nacional de Cuyo, 1971. Consultese también E. Dussel, Para una citea de la aperición latinoamericana. Buenos Aires, Siglo XXI, 1973. tomo I.

nidad, pues lo que Dussel procura no es descentralizar al sujeto ilustrado sino reemplazarlo por otro sujeto absoluto.

A pesar de lo justas que puedan sonar las revindicaciones de Dussel en favor de los oprimidos, me parece bastante problemático hablar de algo así como de un "poder bueno" y un "poder malo", el uno proveniente "de abajo", del mundo de los pobres, y el otro proveniente "de arriba", de los intereses egoístas del capitalismo. En primer lugar porque el poder. como bien lo ha demostrado Foucault, no es un atributo que se hallaría vinculado al Estado, a una clase social opresora o a un determinado "modo de producción", sino una relación de fuerzas que atraviesa tanto a dominantes como a dominados. Las relaciones de poder no dependen de la "mala voluntad" de nadie en particular, pues, a partir de la modernidad. el discurso y la verdad han estado siempre indisolublemente unidos a ellas⁴⁹. Por eso no existe "exterioridad" alguna entre las formas del saber -incluyendo el saber práctico-moral— y las estrategias de poder. En segundo lugar, y en estrecha relación con lo anterior, porque en la sociedad planetaria en que vivimos ya no se puede hablar de las formas culturales como si fueran un "velo" que oculta el funcionamiento "real" de las relaciones económicas. Las imágenes, las representaciones y los símbolos culturales no son emanaciones de algún "ámbito fundamental" (la política, la economía, las clases burguesas), sino que se han convertido en signos autónomos. Es decir que los signos culturales, ahora transnacionalizados por los mass media y la informática, ya no encubren o pervierten una supuesta "realidad básica" de la cual habria que "tomar conciencia", pues el capital mismo se ha vuelto signo y el signo se ha vuelto capital⁵⁰. Lo cual significa que no es posible volver la mirada nostálgicamente a una cultura des-capitalizada (la "cultura popular"), como quiere Dussel, pues la identificación con los signos del capital es una aspiración internalizada por todos los sectores de la sociedad, principalmente por los más pobres⁵¹

Nos queda todavía por resolver el interrogante planteado por Arturo Rorg, de si la crisis del sujeto ilustrado significa también la neutralización de la racionalidad crítica. A esto podríamos responder simultáneamente con un sí y un no. Sí, cuando por "racionalidad crítica" estamos refiriéndonos a la tradición filosófica de la Ideologiekritik, esto es, a la idea de una razón capaz de descubrir las causas y los mecanismos últimos de iodas las "alienaciones" humanas. No, cuando por "racionalidad crítica" entendemos la resistencia frente a todas aquellas formas de organización política, ideológica o social que impiden al ser humano ser sujeto de su propia vida. En el primer caso, el ejercisio de una crítica semejante presupone la figura de un sujeto capaz de ubicarse en la "exterioridad" de todas las alienaciones⁵². Pero, como ya lo hemos visto, tal perspectiva resulta insostenible puesto que no existe ninguna forma de saber que pueda sustracese a las relaciones estratégicas de poder que conforman el tejido social. Las consecuencias va las sabemos: suponer la posibilidad de un conocimiento moral ubicado por encima del bien y del mal equivale a plantear la necesidad de un sujeto absoluto (encarnado en la Iglesia, el Estado, el pueblo, el caudillo, los oprimidos, el partido, etc.) capaz de legislar incondicionalmente los asuntos referentes a la moral y la justicia social. Por el contrario, en el segundo caso se recurre a sujetos contingentes que luchan desde diferentes perspectivas por configurar de otra manera las relaciones existentes de poder, pero sin reclamar pretensiones absolutas de tipo cognitivo, ético o estético. La crítica ya no se realiza, entonces, a partir de una razón trascendental, única y absoluta, ante cuyo tribunal deberán ser juzgadas las aspiraciones de todas las racionalidades particulares, sino que se orienta hacia la posibilidad del tránsito entre unas formas de racionalidad y otras, pero garantizando al mismo tiempo su diferencialidad. En este sentido podemos hablar, con Wolfgang Welsch, de una crítica transversal que no apela a la unidad sino a la pluralidad y al poli-perspectivismo⁵³. Se trata, pues, de una crítica que no plantea la resignación frente a lo establecido, sino que enseña nuevas maneras de emender y afrontar la lucha por una vida autónomamente configurada.

4) Por último quisiera referirme a uno de los reproches más populates que se han hecho a la posmodernidad: el de haber proclamado el "final de las utopías". Nuevamente habrá que preguntar a cuáles autores y a qué tipo de ntopía se refiere la crítica. Examinemos el caso específico de

et. M. Foucault, Die Ordnung des Diskurses, Frankfurt, Fischer, 1991. (Original francés: L. ordre du discours, 1972).

ef J. Baudrillard. Critico de la Economia Politica del Signo, Madrid. Siglo XXI, 1972; F. Jameson. Postmodernism or the cultural logic of Late Capitalism. Durbam. Duke University Press, 1991.

En este sentido, Beatriz Sarlo hace la distunción entre consumidores activos y consumidores imaginarios et B. Sarlo, Executo de la vida posmoderna, Intelectuales, arte y videocultura en la Argentina, p. 42.

^{52.} De este tema me ocuparé amphamente en el capitulo seis.

 ³⁸ S. J. W. Welsch, Unsere postmoderne Moderne, Weinheim, VCH Acta humaniora, 1991, pp. 239–348. Vease también id., Vermoutt. Die zeitgenössische Vermouttkrink und das Konzept in 1998 versaden Vermout, Frankfurt, Suhrkamp, 1995.

Lyotard, por tratarse de uno de los autores más controvertidos. Partiendo de los análisis de Wittgenstein. Lyotard advierte que los juegos del lenguaje humano están estructurados de tal forma, que a partir de ellos resulta imposible pensar una comunidad humana en donde no exista el conflicto y, por tanto, la *injusticia*. Juegos tales como "argumentar", "describir" o "preguntar" se construyen sobre la base de complejísimas cadenas de enunciados, en donde existen diferentes posibilidades de interconectar unas proposiciones con otras. No existiendo ningún tipo de metacriterio linguístico que nos permita saber cuáles interconexiones debemos realizar, la elección de una o varias posibilidades se hace siempre a costa de todas las demás. El resultado es el conflicto inevitable entre varios tipos de discursos y formas discursivas, o lo que es lo mismo, entre diferentes formas de vida. La heterogeneidad y el *diferendo* son, pues, consubstanciales al habla humana y no se pueden eliminar. Según Lyotard, todo intento de "reconciliar" las diferencias existentes entre los juegos de lenguaje y entre las diferentes formas de vida configuradas por ellos, termina necesariamente en dictadura y terror⁵⁴.

Ahora bien, casi todas las "utopías de futuro" que se situaron en el umbral mismo de la racionalidad moderna concebían la sociedad ideal como aquella en donde reinaría la unidad, en donde no existirían ya más las diferencias de ningún tipo y en donde la comunicación entre las personas no estaría mediada por relaciones de poder. La felicidad en esta sociedad futura sería vivida como *ausencia absoluta* de diversidad. La armonía y la homogeneidad serían las características de una comunidad en donde ya no habría lugar para la presencia de valores de orientación divergentes entre sí. Pero si la heterogeneidad y la diferencia se encuentran ínsitas en toda comunicación humana, como lo ha mostrado Lyotard, entonces resulta claro que este tipo de utopías tendrían que degenerar en modelos autoritarios de convivencia social, en donde la homogeneidad y el consenso podrían ser asegurados solamente a partir del ejercisio despótico de un metacriterio religioso, económico, político y social.

¿Qué puede significar el final de *este tipo* de utopías totalizantes para la filosofía latinoamericana? Será quizás la negación del "discurso de futuro" como forma esencial de narrativa sobre la que se organiza gran

una retórica que ha servido para legitimar regímenes autoritarios y populistas de todos los colores en América Latina.

Pero, al proclamar el final de las utopías unitarias y totalizantes, ¿no estaremos minando también un concepto irrenunciable en América Latina, cual es el de "justicia social"? ¿Acaso este no se basa justamente en la idea de una sociedad en donde *no exista* más la opresión y la desigualdad? Pienso que este concepto de justicia como "ausencia de todo mal" es una herencia de la escatología *quialistica* judeo-cristiana que es preciso abandonar –la creencia en el advenimeinto del milenio, en la reconciliación del hombre con la naturaleza, en el surgimiento de un hombre redimido-⁵⁶, y creo, con Lyotard, que todo intento de transponer esta

parte de nuestro pensamiento, tal como lo teme Arturo Roig?

Seguramente que sí, cuando ese "discurso de futuro" se identifica sin más

con lo que se ha dado en llamar la "utopía americana", cuya génesis ha estudiado muy bien el ensayista uruguayo Fernando Ainsa⁵⁵. En la elabo-

fación de esta forma narrativa. Ainsa distingue cuatro niveles diferentes:

1) La transposición al nuevo mundo de tópicos y mitos clásicos como el

paraiso bíblico, la edad de oro, la primitiva comunidad cristiana y la

bucólica arcadia, donde el ser humano vivía en reconciliación absoluta consigo mismo y con la naturaleza. 2) La noción de *alteridad*, es decir, la

concepción de América con un mundo totalmente diferente y convertido.

por ello, en el depositario de todas las esperanzas de perfección que no

habían podido ser cumplidas en Europa. 3) Los sueños milenaristas de las

órdenes religiosas que buscaban probar en América un modelo teocrático

de sociedad. 4) El sueño de mejora de la situación individual y colectiva

del indio mediante su conversión al cristianismo, esto es, bajo su asimila-

ción a formas de vida dictadas por una instancia superior. Por desgracia, este discurso fundacional de la "utopía americana", que se caracteriza por su pretensión *integral y totalizante*, ha sido reproducido desde entonces

por una gran parte de nuestra intelectualidad como la utopía social por

excelencia: América Latina entendida como el "otro absoluto" de la racio-

nalidad europea, como el continente de la gran síntesis, como la reserva

espiritual de la humanidad, como el futuro de la Iglesia cristiana, como la

tierra del misterio. la magia y la poesía. Si es este el "discurso de futuro" al que se refiere Roig, saludamos entonces su despedida, pues se trata de

J. F. Lyotard, Der Widerstreit, München, Wilhelm Fink Verlag, 1987. (Original francés: Le Différend, 1983).

F. Ainsa, De la Edad de Oro a El Dorado, Génesis del discurso utópico americano, Mexico, EC.E., 1992, pp. 131-85.

^{50.} Veste respecto, véanse las atinadas reflexiones de Hugo Felipe Mansilla. "Las utopias sociales y sus consecuencias totalitarias", en id. La cultura del autoritarismo ante los desafios del presente. Ensayos sobre una teoria crítica de la modernización. La Paz. CEBEM, 1991, pp. 59-67.

idea a la realidad social degenera casi siempre en su contrario; en nombre de la "igualdad" y de la "justicia social" se han establecido algunos de los regimenes más autoritarios conocidos en la historia de América Latina. Por eso, de lo que se trata ahora es de reconocer que no podemos ir más allá de nosotros mismos. (estamos condenados al diprendo), y de saber que la justicia es pensable solamente en el marco de unas estructuras políticas que hagan posible la confrontación de las diferencias. Unas estructuras que no estén legitimadas en base al relato de la "emancipación integral", sino en base a estrategias de acción en donde se es conciente de que el combate a la injusticia genera necesariamente nuevas formas de injusticia. La pregunta sería entonces: ¿cuales injusticias son más o menos tolerables para el conjunto de la sociedad? Pero esta es una cuestión que ya no puede ser decidida a priori en base a ningún tipo de metalenguaje universal, sino que deberá ser sometida a la consideración de un debate público, en donde las partes en conflicto puedan hacer valer sus argumentos legitimamente y en donde el disenso pueda ser pacificamente regulado.

Por supuesto que imaginar un tipo de sociedad semejante implica necesariamente el recurso a la utopía. Pero, por fortuna, la dimensión utópica no se reduce solamente a los relatos unitarios de la modernidad. Existen otro tipo de formas narrativas, que aunque siguen cumpliendo una función utópica, no enfatizan valores tales como la unidad, el consenso, la armonía, la homogeneidad, la ausencia de injusticia y la reconciliación. La utopía de un mundo policéntrico desde el punto de vista económico-político y pluralista desde el punto de vista cultural. La utopía de la coexistencia pacifica, aunque necesariamente conflictiva, entre diferentes formas de conocimiento y entre diferentes criterios morales de acción. La utopía de un mundo en el que corran paralelamente diferentes rutas alternativas hacia la modernidad. La utopia de una sociedad que sea capaz de modernizar la tradición sin destruirla. La utopía de una religiosidad vivida intensamente sin pretender re-encantar el espac lo público. La utopía de un orden político en donde todas las personas tengan oportunidad para hacer orden pontuco en donar la la prosonas terigam oportumidad para nacer oir su voz y luchar legítimamente por mejorar su calidad de vida. La utopía de un desarrollo económico que no conlley e la destrucción de la naturaleza. Por no estar ligados a pretensiones mesiánicas y sobrehumanas, estos modelos utópicos pudieran servir de base narrativa para políticas de caracter no totalitario. El "final de las utopías" anunciado por la posmo-dernidad no significa, entonces, el resecamiento absoluto de la dimensión atópica sino, todo lo contrario, la re-escritura y re-interpretación de viejas atopias según las nuevas necesidades del hombre contemporáneo⁵⁷. Atreverse a imaginar utópicamente el futuro continúa siendo un estatuto regulador de cambio y de lucha por el cambio. Pero después de Auschwitz, Hiroschima y Ayacucho⁵⁸, sólo podemos entender ese cambio bajo el paradigma de la diversidad y la heterogeneidad, a riesgo de repetir la tentación a convertir la razón en irracionalidad.

^{57.} De hecho, la posmodonidad favorece la reixindicación de catablecido. Le que se pretende dejar atras no es, entori, es, la intopia, sino la *ilinsión* albergada por las vanguastias ilustradas y sus pretendiones e conducir a Latinoamerica por el "canino seguto"

Wocacho" es una palabra quechua que significa "lugar de los muertos". El teologo peruano Gustavo Gutterrez la utiliza para referirse simbolicamente a la pobreza que cobra millones de octunas cada año en los parses del "tercer mundo", ef, "Dossier: Dire Dio dopo Auschwitz, durante ywacucho. Dialogo tra Jürgen Moltmann e Gustavo Gutterrez", en: Moodico di pace (1993), pp. 11-26.